

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Tienda de D. D. Orfila.  
**EN PROVINCIAS.** Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia de España*:

Contiene el periódico oficial un real decreto en virtud del cual el cuerpo militar de ingenieros de la armada, mandado restablecer por real decreto de 9 de junio de 1848, y que en virtud del art. 2.º del mismo debe componerse de 40 oficiales, constará de 60, distribuidos en las clases siguientes: tres brigadieres, cuatro capitanes de navio, diez capitanes de fragata, veinte y cinco tenientes de navio y diez y ocho alféreces de navio.

—Creemos que de un momento á otro se mandará expedir patentes limpias del puerto de Málaga y se cantará el *Te-Deum*, pues ya no se presentan casos de cólera.

—En la provincia de Valencia han empezado las faenas de recoleccion del trigo. Las granazon es buena y rinde con mucha abundancia. Ha habido mucha estraccion de capullo de seda para el extranjero. La cosecha de aceite en unos puntos se presenta buena, pero en otros mala.

—Dice un periódico que ha sido nombrado comandante de las tropas embarcadas en el apostadero de Fernando Póo, el capitán de infantería de marina, don Manuel de Lara y Pazos.

—Muy pronto deben ser puestos á disposicion del cuerpo de sanidad militar los efectos pertenecientes al parque sanitario de ejército de Africa.

—Por cuenta de la administracion militar van á remitirse á Tetuan 20,000 sábanas, 6,000 mantas y otros efectos.

ULTIMAS NOTICIAS DE TETUAN.— Pue-

do hablar hoy acerca de una mejora que ya he indicado otras veces y que no deja de ser de suma importancia.

Porque ya hacia tiempo que el general tan constante en llevar adelante todas las reformas necesarias para asegurar la salud pública, veia con disgusto un hospital miserable, un hospital sin ventilacion, y que además de estar completamente ocupado por enfermos, ofrecia la desventaja de estar situado en el centro mismo de esta poblacion.

Y en la imposibilidad de encontrar en Tetuan un edificio bastante grandioso para el objeto, puesto que si hay algunas casas notables por su hermosura y por su capacidad, ni son suficientes para albergar tanto número de enfermos, ni se las puede engrandecer bastantemente con las habitaciones vecinas, que suelen ser casi siempre miserables, ocurrió que al visitar el general unos jardines situados á la izquierda de la puerta de la Reina, tuvo la idea feliz de utilizarlos para hospital.

Digo que tuvo un pensamiento feliz, puesto que no podia ofrecerse un punto mas apropiado por su alegría y ventilacion.

Y bien: se han construido allí unos grandes barracones de la estension de unos ciento cuarenta piés, que en la actualidad están ya completamente ocupados por enfermos, algunos de los cuales están sometidos á mis cuidados y observacion. Vendré á tener unos setenta soldados bajo mi direccion facultativa, y en la eficacia del tratamiento he podido apreciar la salubridad del sitio en cuestion. Porque esto no es cualquier cosa, ya que la diatética es antes que la farmacolo-

gia, ya que las medicinas son impotentes cuando no hacemos un buen uso del aire, de las bebidas, de los aposentos, de los alimentos y de todas las cosas naturales.

Yo veo desaparecer aquí sin medicamentos los síntomas anunciadores de la enfermedad reinante: la cual, en el caso de aparecer con todos sus síntomas, procuro combatirla.

1.º Realzando el ánimo del enfermo, diciéndole que es un cobarde. No es posible creer, á no verlo, el efecto que produce esto en el soldado. Oyen con la mayor indiferencia todas las palabras que tienden á darles ánimo: son ineficaces porque siguen abatidos, siguen en la desconfianza de la curacion y siguen quejándose. Pero se les dice que son unos cobardes, y al momento como si se les hubiera dado un tónico, se reaniman y hasta se enfadan. No parece sino que para el soldado español sea el valor el lazo que una las virtudes todas, y es por esto que no quieren pasar plaza de cobardes. ¡Ah! ¡eso no! y yo se lo digo, sin embargo, porque ya se sabe cuanto influye la moral en estos casos.

2.º Si se presenta el vómito, lo favorezco á todo trance, porque me he convencido por la experiencia de lo inconveniente que es contener unos esfuerzos que parece tienden á arrajar la causa.

3.º Cuando el vómito, y á la diarrea acompañan los demás síntomas, promuevo la reaccion, hallándome tan convencido de la naturaleza nerviosa de la dolencia, que hasta doy caldo al momento de aparecer el sudor.

Pero hay ya muy pocos casos de verdadero cólera asiático. Hay congestiones pulmonares, hay reumas, ca-

lentaras intermitentes, calenturas gástricas, y hay también oftalmias debidas tal vez al relombro producido por el sol y por la extraordinaria blancura de las azoteas de Tetuán. — ANTONIO FREAN.

—En la *Revista farmacéutica española* publica D. José Canudas y Salda un artículo encaminado á probar que el *oidium* de las viñas es el efecto y no la causa de la enfermedad, y de ahí se deduce la ineficacia de todos los medios aplicados hasta ahora para cortar este mal.

El Sr. Canudas dice que absorbiendo las cepas lo que él llama el *virus vitico*, que reside en la atmósfera, y efectuándose dicha absorcion por la parte foliácea de la planta, el *sulfato ferroso*, la *lechada de cal*, la *flor de azufre* y aun el *polvo de carretera*, recomendados para atajar la enfermedad de la vid, no hacen más que impedir el paso al virus cegando los poros de las hojas por donde se verifica la absorcion. El Sr. Canudas cree que puesto que las cepas contraen la enfermedad absorbiendo el virus por los poros de sus hojas, el mejor medio de evitar los estragos del *oidium* es quitar á cada planta las dos terceras partes de sus hojas, para que de esta manera se equilibre la absorcion maligna con la fuerza vegetativa de la planta, que concluirá por hacerse superior. El Sr. Canudas recuerda que se propuso este mismo medio para cortar el mal que atacaba á las patatas, el cual dió buenos resultados.

—M. Flourens ha dado cuenta á la academia de Ciencias de Paris en la penúltima sesion, de un descubrimiento que será recibido con admiracion universal. Describió el hecho curiosísimo de teñirse los huesos de un feto en el seno de la madre en cuyo régimen alimenticio se habia introducido la rubia. Casi olvidados estaban ya los experimentos de Duhamel, cuando un siglo despues M. Flourens que los habia repetido, enseñó esqueletos de pichones teñidos en pocos dias añadiendo á los alimentos pequeñas cantidades de rubia ó de alizarina.

Pero hasta entonces el animal, cuyos huesos estaban rojos, habia tomado él mismo la materia colorante; esta se habia introducido directamente en su propia sangre y de aquí á los huesos. En la nueva serie de es-

perimentos ha sucedido lo contrario; la rubia añadida á la comida de la madre, habia pasado de su sangre á la del feto hasta llegar á colorar los huesos de este último. Se ha descubierto y demostrado por consiguiente el hecho ignorado hasta el dia de que existe una comunicacion entre la sangre de la madre y la del feto. Los huesos teñidos, que presentó M. Flourens llamaron extraordinariamente la atencion de los académicos.

—Mr. Quincke acaba de publicar en el acreditado periódico de Berlin, *Paggenlorf's Annalen der Physik und Chemie* un artículo del mas alto interés científico en el que da cuenta de los experimentos que ha verificado los cuales prueban que al atravesar una corriente de agua pura un cuerpo poroso se obtiene una corriente eléctrica. Por medio de tubos de cristal, atados á una lámina de arcilla quemada, ha examinado seda, lienzo, marfil, cristal, arena, azufre, madera, talco, grafito, hierro y platino.

Usando el azufre para diafragma poroso, la fuerza electro-motora obtenida al pasar el agua es incomparablemente mayor, y por ese medio Mr. Quincke ha demostrado que esas corrientes eléctricas producen descomposiciones químicas, y evidencian electricidad libre. La aplicacion que estos indicios pueden llegar á alcanzar en su dia, es grande, y desde luego sirven para esplicar muchos fenómenos geológicos, y especialmente los relativos á la formacion de ciertas sales y otros productos en los filones metalíferos.

—El correo extranjero nos dá algunos detalles sobre la constitucion bajo el pie de guerra del ejército napolitano. Este ejército llegará á primeros de julio próximo á un efectivo de 160,000 hombres, comprendiendo en ellos la reserva normal que es de 33,000 hombres y que formará parte del ejército activo. Un segundo ejército de reserva reemplazará al primero: su efectivo será de 40,000 hombres y está hoy formándose. El gobierno napolitano al constituir este ejército ha declarado que no tiene otro objeto que el de mantenerse á la defensiva.

—De un informe remitido por el almirante Mundy al secretario del almirantazgo inglés, aparece que el número de bombas arrojadas sobre Pa-

lermo desde la ciudadela y los buques, pasa de 1.200.

—Asegúrese que el ejército que tiene Nápoles en Sicilia asciende en su totalidad á 40,000 hombres.

—En las aguas de Nápoles existían á la fecha del 13 tres buques de guerra franceses con 4,945 hombres de dotacion, dos ingleses, uno español y otro austriaco.

—Se han recibido algunos pormenores acerca de la captura de una barca negrera por la marina americana. La barca, que llevaba bandera francesa, fué apresada por el teniente Maffit, y conducida á Cayo Hueso. El número de negros capturados por los cruceros americanos durante los dos últimos meses asciende á 1,569.

Al mismo tiempo que tan inusitada vigilancia se esta desplegando en el mar; redoblan sus esfuerzos en los puertos de la república las autoridades locales para impedir la salida de buques de los cuales se sospeche que van al Africa en busca de negros.

De *El Correo de Mallorca* del 28:

Esta mañana se han celebrado por disposicion de la junta provincial de Beneficencia en el oratorio del Hospital provincial unas solemnes exequias para el descanso del alma del Sr. D. Ramon Despuig, Arcipreste de la santa Iglesia y vocal que era de dicha corporacion. Ha oficiado el señor D. Guillermo Dezcallar, arcediano, y vocal tambien de la Junta, asistiendo en clase de diácono el Sr. Don Francisco Truyols, Dean, y en clase de subdiácono el señor Director de la inclusa.

Han asistido á la funcion la expresada junta de Beneficencia presidida por el Sr. Gobernador de la provincia, los empleados del ramo, las hermanas del Amparo y una numerosa concurrencia.

Es muy laudable la resolcion de los señores vocales tributando este último recuerdo al que fué su digno compañero: nos complacemos en tributarles por ello nuestros elogios.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

## MAHON.

Han entrado en este puerto durante el mes de Junio vencido 20 embarcaciones, 19 nacionales y 1 estrangera. De las nacionales 15 con carga con 895  $\frac{1}{2}$  toneladas y 4 en lastre con 575 y el estran-

PARTE COMERCIAL.

MERCADO DE ESTA PLAZA.

Trigo xexa (candeal) Cuartera.	Rs. 88 á 90
Id. extranjero id.	„ „ „
Cebada.....	„ „ 46
Garbanzos.....	„ „ 96
Habas.....	„ „ „
Arroz..... Arroba.	„ 24 á 22
Queso (entreseco)... Quintal.	„ 260
Patatas.....	„ „ „
Leña.....	„ „ 5.33
Carbon.....	„ „ 46
Lana.....	„ „ 220
<b>Caldos.</b>	
Aceite..... Cuartan.	„ 22
Vino tinto..... Corter.	„ 9.53 á 40
Aguardiente..... Cuartan.	„ 40
<b>Carnes.</b>	
De vaca.... libra de 36 onzs.	„ 4.66
De carnero id. id.	„ 4.66
De cerdo... id. id.	„ „

BOLETIN RELIGIOSO.

*Santo de hoy.*  
San Miguel de los santos confesor y Santa Zoa, esforzada romana, que tan gloriosamente se entregó al mas cruel martirio en defensa de la religion santa de Jesucristo, mientras duraba la atroz persecucion de Diocleciano.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parro-

quial de Santa María.

En la de las Religiosas Concepcionistas á las 10 habrá oficio solemne con exposicion de S. D. M. ocupará la cátedra del Espiritu Santo el M. I. L. D. Juan Pons Pbro. subdelegado castrense y cura párroco electo de Santa María de esta ciudad.

*Santo de mañana.*

El Profeta Isaias, San Tranquillino mártir y San Romulo obispo.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale a las 4 h. y 38 m. y se pone á las 7 y 30 m.

La luna sale á las 9 y 31 m. de la N. y se pone á las 7 y 43 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 4 de Julio de 1860.

*Servicio para el 5.*

Gefe de dia: D. José Rodriguez y Trelléz, teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infanteria de Valencia n.º 25.—Parada, Valencia y Burgos.—Hospital y provisiones, Valencia.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

*Entradas.*

De Palma en 4 dias laud esp. Carmen de 55 t., pat. Juan Covas, con 6 trip., trigo y otros efectos.

pero cargado con 76; componiendo las toneladas entradas 4546  $\frac{1}{2}$ .

Y han salido 26, de los cuales 25 son nacionales y 1 extranjero. De los primeros 16 lo han hecho en lastre con 592 toneladas y 9 con carga con 744  $\frac{1}{2}$  y el extranjero en lastre con 272; componiendo las toneladas salidas 4608  $\frac{1}{2}$ .

**Nota de los nacimientos, defunciones y matrimonios** ocurridos en esta ciudad y su distrito municipal durante el mes de Junio próximo pasado.

Mahon.—Nacidos, 22.—Fallecidos, 13.—Matrimonios, 7.

Villa-Cárlos.—Nacidos, 4.—Fallecidos, 5.—Matrimonios, 2.

San Luis.—Nacidos, 2.—Fallecidos, 4.—Matrimonios, 2.

Leemos en el *Correo de Mallorca.*

**PUNTES.**—La junta provincial

de Agricultura, Industria y Comercio ha pedido á la Diputación que consigne alguna cantidad en su presupuesto para la inmediata construcción de los puentes *Den Caparó* en el camino de Manacor, y de *Son Bordils* en el de Inca á Sineu.

despecho, la cual fué agravándose hasta que se le acabó la vida en la luna de Regeb del año 539 (1144 de Cristo), después de haber reinado treinta y nueve años y siete meses.

Publicada la muerte del rey Ali, fué al punto proclamado rey de los musulmes su hijo el príncipe Texefin, quien, habia sido jurado sucesor al trono. Habia por aquel tiempo Abdo l múmen señoreado toda la sierra de Gomerá, y sujetado á su imperio las belicosas tribus que habitan sus guajaras y fragosidades; las cuales, como militasen ya bajo el pendon de los Almoravides, empezaron á bajar á la sierra llana, y á talar y hacer cautivos llegando con sus correrías hasta las mismas puertas de Fez. Aconteció un dia que el rey Texefin topó con estas desconsoladoras luestras á la vuelta de cierta expedicion, y rodeándolas de todas partes con sus cristianos y Almoravides, hizo en ellas gran destrozo, dejando el campo cubierto de cadáveres enemigos para agradable pasto de aves y fieras.

Tan inesperada victoria no hizo sino agravar mas los males de los Almoravides, pues habiendo Abdo l múmen juntado un poderoso ejército, salió contra el rey Texefin, y habiéndole encontrado en un lugar de la sierra entre Fez y Tremecen, en donde por lo áspero y quebrado del terreno no pudo jugar su caballeria, le derrotó completamente, obligándole á encerrarse en Tremecen, donde le sitió. No cesó Abdo l múmen de combatir la ciudad, hasta que cansado de la resistencia de los Almoravides, imaginó levantar su campo y poner sitio al castillo de Waharán (Oran), en donde Texefin tenia sus mujeres y tesoros. Tenia el rey Texefin muy fortificado aquel castillo, tanto por las razones ar-

árabes ó africanos de España, hasta lograr que todo el país obedeciese á su señor.

Murió Yúsuf ben Texefin en la luna de Moharram del año 500 (1107), de edad de cien años, y después de un venturoso reinado de cerca de cuarenta años, contando desde el dia en que su primo Abú Beker le nombró jálifa ó lugar-teniente de sus posesiones en el Mogreb. Estando ya cercano á morir, hizo llamar á su hijo Ali á quien ya en otra ocasion, habia nombrado por su heredero, y entre otros consejos le exhortó á que mirase por los musulmes de España y los defendiese á toda costa de sus enemigos los cristianos. Fué Yúsuf ben Texefin gran rey, solícito en extremo en procurar el bien de sus vasallos, y en acrecentar la gloria y los dominios del Islám. Se cuenta de él que nunca castigó con pena de muerte, y que los mayores castigos que hacia, eran prision perpétua y destierros de sus reinos. Fué enterrado en su mismo alcázar dentro de Marruecos, hallándose presentes sus dos hijos Abú Táyr Temin y Abú l-hasam Ali, con los xeques de las tribus de Lantuna y Sanhaga.

Muerto Yúsuf, fué al punto proclamado su hijo Ali, apellidado Abú l hasan, el cual habia nacido en Ceuta el año 476 (1084 de Cristo), y tenia á la sazón 23 años. Fué su madre una esclava vizcaína de incomparable hermosura, llamada Comyakhá, á quien su padre Yúsuf habia siempre querido con extremo; prefiriéndola á sus demás mujeres. Tan luego como subió al trono, envió sus cartas á todas las provincias así de Al-mogreb como de España, anunciando la muerte de su padre y su exaltacion al trono, mandando que hiciesen por él la ojobta en las mezquitas.

Salidas.

Para Ibiza balandra esp<sup>a</sup> María de Gracia de 29 t., pat. Sebastian Arguimbau, con 4 trip. 4 pas. y 70 cuarteras habas.

Buques despachados.

Para Alcudia laud esp. V. del Cármen de 39 t., pat. Juan Pujol, con 7 trip. y lastre.

Para Benidorm laud esp. San José y Almas de 41 t., pat. José Rodrigo, con 6 trip., 19 pas. y pescado salado.

**AVISOS OFICIALES.**

**Administracion de Propiedades y derechos del Estado del Partido de Menorca.**

El jueves dia 12 del actual á las once de la mañana se procederá por esta Administracion y bajo la presidencia del Sr. Subgobernador civil de esta Isla en las oficinas del Subgobernador, á la subasta y remate, siendo la postura competente, de dos anclotes peso 8 arrobas 9 libras, un pedrero de fierro peso 4 arrobas, y una pieza de plomo de 17 arrobas 22 libras, adjudicado al Estado como bienes Mostrencos. El pliego de condiciones se halla de manifiesto en

esta Administracion. Mahon 4 Julio de 1860. — Francisco Preto y Pirez.

**ANUNCIOS.**

La casa número 14 de la calle de Anunciay está para vender, ya sea al contado, ó bien con un año ó mas de plazo para poder efectuar el pago.

Para tratar del ajuste podrán verse con su propietario en dicha casa.

Para ALQUILAR.

Lo está la casa n<sup>o</sup> 23 de la calle de San Roque esquina á la de Buen-Aire. Para su ajuste dirigirse en la carpintería de la plaza de la Constitucion n<sup>o</sup> 10.

En el almacén de Miguel Lluch, frente la casilla de la falúa del Sr. Gobernador, se vende yeso blanco á 13 rs. vn. la cuartera y teula á 9 rs. id., también se vende al pormenor en su casa sita en la calle de Alayor, n<sup>o</sup> 28.

El dueño del café nuevo de la calle del Castillo, participa al público que el sábado por la noche habrá baile en el jardín de dicho café alternado

con canto en la sala de descanso. Al mismo tiempo dá las gracias á los concurrentes del domingo pasado, anunciándoles que se ha dado mas comodidad al local para ámbos divertimientos, y que la premura con que se verificó dicho baile no dió el tiempo suficiente para el completo arreglo.

Para NUEVA ORLEANS en derechura.

Saldrá del puerto de Barcelona á mediados de Julio el bergantin español Destino. Admite carga á flete y pasajeros de proa. El pasaje de estos es de treinta duros cada uno. Lo despachan los Sres. Compte y C<sup>o</sup>, Calle de Lladó n.º 15.

Para PALMA.

Saldrá el 7 de este mes el laud Providencia, su capitan D. Lorenzo Pons. Admite cargo y lo despacha el mismo capitan.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.

Era á la sazón gobernador de Fez y de su comarca un sobrino de Ali, llamado Yahya-ben-Abi Bekker, el cual, como se creyese ofendido por la eleccion hecha por su abuelo, se escusó de proclamar á su tío y le negó obediencia, ayudado en su intento por algunos caudillos de la tribu de Lamtúna. No bien supo Ali la rebelion de su sobrino Yahya, y cuando saliendo sin tardanza de Marruecos, se dirigió á Fez al frente de numerosas tropas.

Llegado á Maguila, ciudad de la provincia de Fez, hizo alto con su hueste, y escribió á Yahya, reprendiéndole por su desobediencia y extravío con mucha dnlzura, y convidándole á que se viniese á su merced y le jurase obediencia, como habian hecho todos sus parientes y los gobernadores de las provincias. Al propio tiempo escribió á los xeques de la tribu de Lamtúna, amonestándoles sobre lo mismo, y amenazándoles con su resentimiento si no abandonaban la causa de su mal aconsejado sobrino y se reducian á su obediencia. Recibida la carta por Yahya, al punto mandó llamar á los xeques de las tribus y les previno que se dispusiesen para la defensa; pero ellos conociendo que el pueblo no estaba á su favor, y que mal podian defender la ciudad contra las fuerzas de Ali, le aconsejaron que no hiciese resistencia, y se fiase de la generosidad de su tío; lo cual oido por Yahya, al punto salió de la ciudad acompañado de sus criados, y se retiró á Tremecen. Entró Ali en Fez y á los pocos dias se le presentó su sobrino, habiendo obtenido antes un salvo conducto. Ali le perdonó y le permitió que fijase su residencia en Marruecos; pero al poco tiempo fué preso por sospachas de conjuracion y levantamiento, y

enviado á Algeciras, en donde permaneció hasta su muerte.

Apaciguadas estas disensiones Ali se dispuso á cumplir con los preceptos de su padre, llevando la guerra á España en donde desembarcó á fines del año 500 (1107 de Cristo). Era gobernador de sus estados de aquende el mar, un hermano suyo llamado Temim, el cual aunque era caudillo valiente y experimentado, y tenia á sus órdenes un ejército numeroso y bien disciplinado, con todo, como tuviese que luchar por una parte con el rey de Aragon y por la otra con el héroe castellano, Cid Ruiz Diaz de Vivar, se hallaba malparado y apenas podia á fuerza de valor y de constancia impedir que las huestes del campeador penetrasen en Andalucía. Logró algun tanto Ali restablecer el equilibrio de las armas musulmicas, reconquistando parte de los terrenos que le habian sido tomados.

Pasó, despues, á Africa su hijo Texefin llevando en su compañía la flor de la caballería de los Almoravides, que hizo despues notable falta para las revueltas y turbaciones que se suscitaron en su ausencia: asimismo llevó cuatro mil mancebos muy diestros en las armas, que servian en la caballería de su guardia. Cuando llegó á Marruecos, al punto se dispuso para salir contra los Almohadas, y juntas numerosas tropas salió á buscar á sus enemigos; pero no fué tan feliz en esta guerra como lo fuera antes en España; pues varias veces quedó vencido, experimentando cada dia mas contraria la fortuna. Su padre, el rey Ali, como viese fallidas sus esperanzas, y no recibiese sino nevas de vencimientos y derrotas, tomó de ello tanto pesar que adoleció de grave enfermedad, nacida de su profunda tristeza y